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Viernes 13 de mayo de 2022. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, Ovaciones, Milenio, Crónica, El Economista, El Heraldo de México, Reporte Índigo, El Universal, 
Publimetro, La Razón. 

 
Reconocen en su día a personal de enfermería/La Jornada  
Con motivo del Día Nacional de la Enfermería, celebrado ayer, la Secretaría de Salud, el IMSS y el ISSSTE reconocieron el 
trabajo que realiza este personal en las instituciones de salud. En actos y ceremonias por separado, destacaron la labor de 
los trabajadores durante la pandemia de covid, así como para cumplir con el Plan Nacional de Vacunación. En la antigua 
sede de la Secretaría de Salud, el secretario Jorge Alcocer entregó los reconocimientos al mérito en Enfermería y resaltó que 
esta profesión se nutre de la confianza del ser humano; su función va más allá de cuidar la salud. Los enfermeros hacen más 
llevaderos los tiempos de malestar, contribuyen a mejorar la calidad de vida de los pacientes y procuran el bienestar de su 
familia y la comunidad, apuntó.  
 
Reconoce IMSS a enfermeras y enfermeros, base del instituto/Ovaciones  
El director general del IMSS, Zoé Robledo, reconoció a más de 180 mil enfermeras y enfermeros del Seguro Social, que son 
quienes mueven, dan rumbo al Instituto y representan el corazón de la atención médica. En el marco del Día Internacional 
de la Enfermería que se conmemora, Zoé Robledo dialogó con enfermeras y enfermeros del Seguro Social que recibieron la 
Condecoración Miguel Hidalgo en Grado Collar, otorgada por méritos relevantes y eminentes en la atención de la 
emergencia sanitaria por covid. En las oficinas centrales del IMSS, el funcionario federal resaltó la participación de este 
sector en la pandemia, que atendió de manera eficaz, oportuna y coordinada a la población, bajo la política de cero 
rechazos, estrategia que va con el Plan Nacional de Vacunación contra covid.  
 
“La pandemia hizo visible el trabajo de las enfermeras”/Milenio  
Fabiana Maribel Zepeda Arias, titular de la División de Programas de Enfermería del IMSS y conocida como la Jefa Fabiana, 
aseguró que la pandemia de covid ayudó a dar visibilidad y voz al trabajo realizado por el personal de enfermería. “La 
enfermería no nació con la pandemia, ya éramos una profesión muy fuerte, poco visible, es verdad, y la pandemia vino a 
darnos visibilidad y voz”. En entrevista, la Jefa Fabiana recordó que tanto en México como en otros países existe un déficit 
de personal de enfermería.   
    
El ISSSTE realiza el primer trasplante de riñón de este 2022/Crónica  
Después de más de dos años, se realizó de manera exitosa el primer trasplante renal en el Hospital Regional de Puebla del 
ISSSTE, encabezado por su director general, Arsenio Torres Delgado, quien explicó que el pasado 27 de abril se reactivaron 
las actividades del Programa Institucional de Trasplante Renal en dicho nosocomio. Es así como el pasado día 4 del mes en 
curso, se realizó esta primera intervención con un riñón vivo no relacionado, procedimientos que estuvieron suspendidos a 
consecuencia de la emergencia sanitaria causada por la covid.   
 
En México, han muerto por covid más de 1,200 niñas, niños y adolescentes/El Economista  
A más de dos años de que se detectó el primer caso de covid en México, cifras oficiales revelan que 957 niñas, niños y 
adolescentes murieron a causa de la enfermedad respiratoria confirmada con prueba de laboratorio; al incluir los casos 
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confirmados por asociación clínica y los dictaminados por el comité correspondiente, la cifra asciende a 1,267. Entre el 12 
de abril de 2020 y el pasado 9 de mayo, el virus SAR-CoV2 cobró la vida de 509 (2.69%) personas de cero a 5 años; de 130 
(.53%), de seis a 11 años, y de 318 (.59%), de 12 a 17 años.  
 
Hay más diabéticos e hipertensos/El Heraldo de México  
Los casos de diabetes y de hipertensión aumentaron más de 20% en el primer cuatrimestre de este año. En el primer caso, 
el incremento fue 27%, pues el número de pacientes pasó de 104 mil 133 de casos en 2021 a 132 mil 526 en 2022. En 
cuanto a la hipertensión, el aumento fue de 22%, ya que de 136 mil 269 casos reportados en el Boletín de Vigilancia 
Epidemiológica en la semana 16 de 2021 pasó a 167 mil 123 en el mismo periodo de 2022. La Secretaría de Salud indica que 
la diabetes es la tercera causa de muerte, y de acuerdo con el Inegi, en 2020 se registraron 151 mil 19 fallecimientos. El 
Estado de México encabeza la lista por entidad, con 15 mil 475 casos, seguido por Veracruz, con 13 mil 149, y Jalisco, con 
nueve mil 60 pacientes. La diabetes tipo ll es la que presenta más casos, con 131 mil 265, y afecta principalmente a las 
mujeres; los más de mil restantes corresponden al tipo. El tratamiento en México para esta enfermedad representa entre 2 
y 4% del Producto Interno Bruto, indicó el director de Novo Nordisk México, Yannis Mallis.   
 
Más ventas de genéricos/El Heraldo de México  
La crisis económica por la covid benefició la venta de medicamentos genéricos, ya que son hasta 80 por ciento más baratos 
que los de patente, comentó Antonio Pascual, presidente de la Asociación Nacional de Farmacias de México 
(Anafarmex).“Antes había personas que buscaban las medicinas de patente porque son marcas reconocidas y los pagaban, 
aunque costara más caros, porque les tenían más confianza, sin embargo, con la inflación, las familias que permanecen 
afectadas están optando por los medicamentos genéricos, que son igual de eficientes, pero más baratos”, comentó Pascual. 
Por otra parte, Jaime López, director general de Farmacias La Generosa, franquicia en la que 80 por ciento de sus productos 
son genéricos, dijo que en días recientes se está promoviendo la Ley General de Salud para estos productos, que obliga a los 
médicos a prescribir en las recetas el nombre de medicamentos genéricos y no sólo de patentes.   
 
Reciben atención especializada sólo dos de cada 10 con esquizofrenia en México/La Jornada  
En México, alrededor de un millón de personas viven con esquizofrenia y se estima que únicamente 19% reciben atención 
especializada. La falta de información es uno de los obstáculos, pues transcurre hasta un año antes de que los afectados 
lleguen con el médico entrenado para realizar el diagnóstico e indicar la terapia, afirmó Jesús Ramírez Bermúdez, 
especialista el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez. En conferencia, señaló que, además 
de la inversión económica necesaria en el área de la salud mental, hace falta fortalecer la preparación de los especialistas. Y 
es que sólo 4% de los planes de estudio de las escuelas de medicina incluyen el tema de la salud mental.  Ramírez resaltó 
que la identificación de la esquizofrenia en las etapas iniciales es complejo porque se puede confundir con otros males. 
Antes de la aparición de los síntomas más conocidos, como alucinaciones, ideas de daño y persecución, hay otras 
manifestaciones como el aislamiento social, dificultad para poner atención, pérdida de memoria y en la velocidad de 
respuesta para solucionar problemas. 
 
Fibromialgia, enfermedad con malestares viajeros; no es mortal, pero si incurable/Crónica  
La fibromialgia es una enfermedad reumatológica que se manifiesta con dolor generalizado, sensación de ardor en la piel, 
fatiga crónica, dificultad para dormir y problemas de concentración, la cual afecta en más del 80 por ciento a mujeres 
mayores de los 30 años. La doctora Danelia Mendieta Cabrera, especialista adscrita a la Subdirección de Consulta Externa 
General del Instituto Nacional de Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz”, dependiente de la Secretaría de Salud, precisó 
que entre 80 y 90 por ciento de los casos se presenta en mujeres entre los 30 a 50 años. Puntualizó que esta enfermedad es 
más discapacitante que la artritis reumatoide, los padecimientos cardiacos y la depresión, debido a la afectación física y del 
entorno social y familiar de quien la padece, al no poder trabajar ni realizar actividades cotidianas a causa del dolor.  
 
Diagnóstico tardío/Reporte Índigo  
Hasta 10 años se tardan algunos pacientes que tienen asma en tener un diagnóstico correcto y adecuado de la enfermedad, 
dice la doctora Elsy Navarrete, especialista en alergología y médica adscrita al servicio de Alergia e Inmunología del Hospital 
Infantil de México Federico Gómez. Aunque muchas personas se enferman frecuentemente de las vías respiratorias, por el 
desconocimiento no se dan cuenta de que pueden padecer asma, lo que en casos graves impide llevar una vida normal 
tanto a ellos como a sus familias. La especialista también explica que el asma es una enfermedad de inflamación y un tejido 
que está inflamado es un tejido que ocupa espacio.  
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Vacuna contra la influenza reduce gravedad de la gripe aviar/El Universal  
De acuerdo con Gabriela García Pérez, jefa del Laboratorio de Microbiología Molecular del Departamento de Microbiología 
y Parasitología de la Facultad de Medicina de la UNAM, la vacuna contra la influenza sirve también para reducir la gravedad 
de la gripe aviar. Los síntomas de esta enfermedad en humanos varían de persona a persona, pero algunos son iguales, 
entre ellos el agotamiento físico, ojos llorosos, fiebre alta ocasional, tos o catarro.  
  
Sistema de sensores para diagnosticar padecimientos reumáticos/El Universal  
Científicos del Instituto de Ciencias Aplicadas y Tecnología de la UNAM desarrollan un sistema wearable de sensores 
similares a los utilizados en aplicaciones de celulares, navegación con drones y deportes, a fin de crear una herramienta que 
permita diagnosticar padecimientos reumáticos. Podrá ser usado en varias configuraciones en pies, manos, espalda y otras 
articulaciones.  
 
Hepatitis aguda infantil llega a México/Publimetro  
Este jueves se reportaron los primeros casos de hepatitis aguda infantil que se registran en el país. La Secretaría de Salud de 
Nuevo León, Alma Rosa Marroquín, informó que hay cuatro pacientes con esta enfermedad, todos ellos estables. Sobre los 
niños, dijo que son de edades diferentes y se les está monitoreando para evaluar su evolución. Hay alrededor de 300 casos 
en el mundo en países como España, Israel, Dinamarca, Irlanda, Países Bajos e Italia.  
 
Avanza vacunación para menores/Excélsior  
La vacunación para menores de edad de 12 a 14 años avanza en al menos cuatro entidades: Coahuila, Michoacán, Estado de 
México y Chiapas, luego de que el registro para inmunizar a este sector de la población comenzó a finales de abril y la 
aplicación de la dosis Pfizer, los primeros días de mayo. En Chiapas inició el proceso de vacunación para menores de 12 a 14 
años, previo a su registro en el portal Mivacuna, se prevé aplicar 277 mil dosis a los infantes. El titular del órgano de 
Operación Administrativa desconcentrada del IMSS, Enrique Ureña Bogarin, informó que la meta es vacunar a 118 mil niños 
de 12 años; 117 mil, de 13 años; 116 mil, de 14 años, en 161 sedes del sector salud y faltarían los de 15 a 17 años, los cuales 
suman 337 mil, “en este cámulo y haciendo unas formulas aritméticas del porcentaje que se ha venido vacunando nuestra 
meta es esta y vamos iniciar el proyecto con 277 mil dosis”.   
 
Granjas avícolas, bajo la lupa/Reporte Índigo  
La Agencia de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria de Jalisco (Asica) informó que vigila la operación de las granjas 
avícolas ubicadas en el estado, y las cuales cuentan con un inventario de más de 100 millones de aves; legisladores han 
recibido denuncias ciudadanas sobre presuntas prácticas de maltrato animal a Agencia de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria de Jalisco (Asica) le notificó al Congreso estatal que se encuentra velando por el “bienestar animal" al 
interior de las granjas avícolas asentadas en el estado, luego de que legisladores recibieran denuncias ciudadanas sobre 
presuntas prácticas de maltrato animal en esa industria local. Recientemente, el Gobierno de Jalisco difundió los resultados 
contenidos en el Informe de “Expectativas Agroalimentarias 2022", que elabora el Sistema de Información Agroalimentaria 
(SIAP), con el balance del año 2021, y donde Jalisco aparece como “líder nacional" en la producción de huevo (con un millón 
653 mil toneladas)", y con un segundo lugar en la producción de "carne de ave (419 mil toneladas)". “En pasados días, 
varios ciudadanos me han expresado su reiterada preocupación por el maltrato animal que se pudiera estar suscitando en 
diversos centros de producción pecuaria, pero sobre todo en granjas avícolas donde se explota el pollo para engorde y 
gallina ponedora", refiere el documento. Por ello, el Acuerdo se dirigió a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de 
Jalisco, a la Agencia de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria de Jalisco, a la Cofepris y a la Comisión para la 
Protección Contra Riesgos Sanitarios de Jalisco (Coprisjal).  
 
EU rompe récord con un millón de muertes/La Razón  
803 días de que Estados Unidos confirmara su primera muerte a causa de covid, este país alcanzó la cifra histórica de un 
millón de fallecimientos por un virus que sigue causando nuevas oleadas a nivel mundial y se convirtió en el primero en 
rebasar este tope. El presidente Joe Biden se adelantó al reporte de los Centros para el Control y Prevención de las 
Enfermedades (CDC) y notificó que “hoy (ayer) tenemos un hito trágico”, lo que representa que en el país han fallecido mil 
245 personas al día y que un millón de sillas están vacías, lo que equivale al total de población en regiones como San José, 
California.   
 
 
 



 4 

Asma: problema de salud pública/Reporte Índigo  
Esta enfermedad incurable puede ser controlada si se detecta a tiempo, pero en México, alrededor del 50% de quienes la 
padecen no lo saben, además de que faltan especialistas para atenderla, razones que la convierten en un foco rojo para la 
población y las instituciones de salud. Esta enfermedad incurable puede ser controlada si se detecta a tiempo, pero en 
México, alrededor del 50% de quienes la padecen no lo saben, además de que faltan especialistas para atenderla, razones 
que la convierten en un foco rojo para la población y las instituciones de salud n los últimos años, el asma se ha convertido 
en un problema de salud pública en México: en el 2021 se detectaron 40 mil casos de esta enfermedad en el país; además, 
alrededor del 50% de las personas que la padecen no saben que la tienen, a lo que se suma la falta de médicos que la 
traten. Esta enfermedad inflamatoria crónica en algunos casos llega a ser grave e impide llevar una vida normal. Entre los 
principales desafíos se encuentran tener un diagnóstico temprano y certero sobre la condición respiratoria; así como acceso 
a información, recursos y tratamientos adecuados.  
 
De 7 cultivos, la mitad de alertas por uso de plaguicidas prohibidos/La Jornada  
Actualmente hay siete productos en México que concentran 54% de las alertas por contaminación química por el uso de 
plaguicidas ilegales, se trata de nopal, chile jalapeño, cilantro, tuna, chile serrano, papaya y ejote, señaló la asociación 
Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología. Indicó que en 2020, 13% de los productos utilizados para actividades agrícolas 
no tenían registro, de acuerdo con la medición que hace Campo Limpio Amocali a partir de la recolección de envases vacíos. 
En un comunicado, agregó que, de acuerdo con el análisis que hace la FDA estadunidense (agencia para la Administración 
de Alimentos y Medicamentos) de la industria exportadora de México a ese país, se reportan mayores alertas y podría estar 
involucrado el comercio ilegal en Puebla, Baja California, Chihuahua, Sinaloa y Nuevo León.  
 
Joaquín López-Dóriga/Milenio 
En Privado. De su viaje a La Habana, el presidente López Obrador trajo tres noticias: que no asistirá a la Cumbre de las 
Américas el mes que viene en Los Angeles si no invitan a los dictadores de esa isla, Nicaragua y Venezuela; la contratación al 
gobierno de Miguel Díaz-Canel de 500 médicos cubanos, y la compra de su vacuna Abdala para niños mexicanos, cuando no 
ha cumplido su tercera fase. Los dos últimos puntos fueron desmentidos por el doctor Fernando Gabilondo Navarro, 
director del Instituto Nacional de Nutrición de 2002 a 2012. Dijo que eso es falso. Hay 52 mil médicos desempleados y el 
gobierno no los contrata. Así que lo que están diciendo es una mentira, pero además traer gente de otros lados que ni 
siquiera sabemos si son. Y agrego: Y la segunda (mentira) que dijo es lo de la vacuna, que no tiene ni siquiera la tercera fase 
de investigación y le van a poner a nuestros niños. Eso es realmente un crimen. Añadió que el Insabi ha sido un fracaso 
como lo es el IMSS-Bienestar y que, a pesar de las mentiras, prevalece el desabasto de medicinas en el sector público.   


